Elites y partidos políticos de la provincia de Santa Cruz: un acercamiento a las elecciones nacionales de 2023.

El presente trabajo tiene como objetivo la realización de un ejercicio de análisis empírico sobre el sistema político de la provincia de Santa Cruz, ubicada al sur de la Patagonia argentina, en el que se abordarán las principales características tanto de los partidos políticos como de los principales actores políticos, tomando como punto de partida los principales procesos electorales desde 1983, con la vuelta a la democracia, hasta la actualidad. Para ello, se empezará con un recorrido de los partidos que han gobernado la provincia desde el retorno a la democracia, haciendo énfasis en los líderes políticos más relevantes durante ese período. Luego se tomarán como referencia las últimas elecciones provinciales de Santa Cruz, las que tuvieron lugar en 2019, para poder identificar cuáles son hoy los principales partidos políticos de la provincia. Para finalizar se hará una breve descripción de algunos de los principales actores políticos de Santa Cruz que, en base a medios de comunicación digitales de la provincia, consideramos que podrían ser candidatos a la gobernación en las próximas elecciones de 2023.

Desde el retorno a la democracia, en 1983, la provincia de Santa Cruz ha estado gobernada por distintos actores políticos, miembros todos ellos del Partido Justicialista (PJ). El primero de ellos ha sido Arturo Antonio Puricelli, junto a su candidato a vicepresidente, Francisco Toto, durante el período (1983-1987), presidencia Raúl Alfonsín¹, obteniendo el 55.71% de los votos, contra el candidato de la Unión Cívica Radical (UCR), Jorge Luis Lorenzo, con el 39.86% de los votos². Antonio Puricelli fue el primer gobernador provincial, desde el año 1958, en terminar su mandato.³

En el año 1987, durante la presidencia de Raúl Alfonsín, asume como gobernador electo por el voto popular, Ricardo Jaime del Val, miembro del Frente Renovador Justicialista (una coalición entre el PJ y el Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), partido que es un desprendimiento de la Unión Cívica Radical Intransigente (UCRI), fundado por el ex presidente Arturo Frondizi), con el 49.30% de los votos, contra el 47.99% de la candidata de la Unión Cívica Radical (UCR), Ángela Sureda.

En 1990, en un contexto de inestabilidad institucional, el gobernador Ricardo Jaime del Val, mediante un juicio político es destituido de su cargo⁴, asumiendo su vicegobernador, José Ramón Granero, quien al poco tiempo renuncia al no poder sobrellevar la difícil situación financiera de la

¹ Gobierno de Santa Cruz, Sitio Oficial: https://www.santacruz.gob.ar/nuestra-provincia/gobernadores

² Ministerio del Interior, Dirección Nacional Electoral, Departamento de estadísticas. Recuperado de: https://web.archive.org/web/20181024090913/https://www.mininterior.gov.ar/asuntos_politicos_y_alectorale s/dine/infogral/RESULTADOS%20HISTORICOS/1983.pdf

³ Gobierno de Santa Cruz, Sitio Oficial: https://www.santacruz.gob.ar/nuestra-provincia/historia

^{4&}quot;Por sendos pedidos de juicio político hace 22 años, fue destituído Ricardo Del Val" (9 de mayo de 2012) *Diario Tiempo Sur.* Recuperado de: https://www.tiemposur.com.ar/info-general/38608-por-sendos-pedidos-de-juicio-pol%C3%ADtico-hace-22-a%C3%B1os,-fue-destitu%C3%ADdo-ricardo-del-val

provincia de Santa Cruz, siendo reemplazado por el vicepresidente de la cámara de diputados, Héctor Marcelino García quien gobernará hasta diciembre de 1991.

El 10 de diciembre de 1991, asume como gobernador, Néstor Kirchner, miembro del Partido Justicialista e intendente de Río Gallegos durante el período (1987-1991), bajo el sublema Frente para la Victoria Santacruceña (FVS) con un porcentaje de votos del 60.76% frente al 36.18% de la Unión Cívica Radical.⁵ Kirchner sería una figura central de la política de la provincia de Santa Cruz, gobernando durante tres períodos: (1991-1995), (1995-1999) y (1999-2003).

En el año 1995 gana las elecciones con un porcentaje de votos del 66.37%, frente al 32.29% de la oposición⁶ "Encuentro Santacruceño", una coalición formada principalmente por la Unión Cívica Radical (UCR) y Política Abierta para la Integridad Social (PAIS), una escisión del Partido Justicialista y en el período (1999-2003), obtiene el 54.59% de los votos, frente al 44.30% ⁷ de la oposición "Convergencia para Santa Cruz", conformado por La Alianza (una coalición entre la Unión Cívica Radical (UCR) (siendo el principal caudal de votos) y la alianza Frente País Solidario (FREPASO)), y el Movimiento Federal Santacruceño, con Arturo Puricelli como candidato a gobernador.

Néstor Kirchner no termina el último año de su mandato como gobernador debido a que asume la presidencia de la nación en mayo de 2003 y se convertiría en una de las figuras políticas más centrales a nivel nacional.

Por último, un actor político principal de Santa Cruz es la actual gobernadora, Alicia Kirchner, primera mujer en asumir el cargo en la provincia. En su primer mandato (2015-2019), resultó electa por el 50.97% de votos que obtuvo el Frente para la Victoria Santacruceña, frente al 46.46% de votos ⁸que obtuvo la oposición, Unión Para Vivir Mejor (UPVM), alianza entre "Juntos por el cambio" y "El cambio justo". En su segundo mandato (2019-actualidad), gana las elecciones por el 58.59% de los votos que obtiene el Frente de Todos, frente al 32.03% de votos del principal opositor Nueva Santa Cruz ⁹ (ex Unión para Vivir Mejor de Cambiemos).

/infogral/RESULTADOS%20HISTORICOS/1991.pdf

⁵Ministerio del Interior, Dirección Nacional Electoral, Departamento de estadísticas. Recuperado de: https://web.archive.org/web/20181024100706/http://mininterior.gov.ar/asuntos_politicos_y_alectorales/dine

⁶Ministerio del Interior, Dirección Nacional Electoral, Departamento de estadísticas. Recuperado de:

https://web.archive.org/web/20180319213604/http://www.mininterior.gov.ar/asuntos_politicos_y_alectorales/dine/infogral/RESULTADOS%20HISTORICOS/1995.pdf

⁷Ministerio del Interior, Dirección Nacional Electoral, Departamento de estadísticas. Recuperado de:

https://web.archive.org/web/20160324121126/http://www.mininterior.gov.ar/asuntos_politicos_y_alectorales/dine/infogral/RESULTADOS%20HISTORICOS/1999.pdf

⁸Registro Nacional de Electores: www.padron.gob.ar

⁹ Registro Nacional de Electores: www.padron.gob.ar

Por otro lado, si tomamos en cuenta los datos de las últimas elecciones provinciales de 2019¹⁰, los principales frentes y partidos políticos de la provincia de Santa Cruz son el Frente de Todos (cuyo principal partido es el Partido Justicialista), Nueva Santa Cruz (quienes forman la oposición, principalmente los partidos PRO y UCR) y Santa Cruz somos todos (Partido Justicialista)

A continuación, siguiendo con los resultados generales de las últimas elecciones de 2019, podemos observar en el cuadro¹¹ que se adjunta debajo, cuáles son los principales referentes de cada lista y partido.

Elecciones provinciales 2019						
Candidato Gobernador	Lista	Votos	Porcentaje			
Alicia Kirchner	Acuerdo Santacruceño	36.563	38.96			
Javier Belloni	Nace Una Esperanza	32.658	34.80			
Claudio Vidal	Ser Santa Cruz	24.625	26.24			
Total	Frente de Todos	93.846	58.59			
Eduardo Costa	Para Salir Adelante (UCR)	25.983	50.64			
José María Carambia	Moveremos Santa Cruz	9.506	18.53			
Gabriela Mestelán	Encuentro Ciudadano	8.546	16.66			
Omar Fernández	Socialismo Santacruceño	2.956	5.76			
José Blassiotto	Alternativa Federal	2.359	4.60			
Daniel Vidal	Fe Santa Cruz	1.202	2.34			
	Defensores del Cambio Santa					
Antonio Tomasso	Cruz	755	1.47			
	Nueva Santa Cruz (ex unión					
Total	para vivir mejor/Cambiemos)	51.307	32.03			
Daniel Peralta	Santa Cruz Somos Todos	11.004	6.87			
Omar Latini	FIT-Unidad	3.574	2.23			
Paula Nauto	Movimiento al Socialismo	447	0.28			
Votos en blanco		16.934	9.4			
Votos nulos		2.982	1.66			
Total de votos						
/participación		180.094	71.46			

Observamos entonces, que dentro del Frente de Todos aparecen tres principales candidatos a gobernadores: en primer lugar, dentro de la lista de Acuerdo Santacruceño y formando parte del Partido Justicialista, Alicia Kirchner, actual gobernadora de Santa Cruz, obtiene un 22.83% de los votos, seguida con un porcentaje muy cercano, por Javier Belloni, formando parte de la lista Nace una Esperanza, con el 20.39% de los votos y por último Claudio Vidal por la lista "Ser Santa Cruz" con el 15.37% de los votos.

Por otra parte, el principal candidato de la oposición es Eduardo Costa (UCR), con el 16.22% de los votos, integrando la lista "Para Salir Adelante", dentro del frente "Nueva Santa Cruz", cuyos principales partidos políticos que lo forman son la UCR y PRO.

https://www.argentina.gob.ar/interior/observatorioelectoral/analisis-politico-electoral/santa-cruz

https://www.argentina.gob.ar/interior/observatorioelectoral/analisis-politico-electoral/santa-cruz

¹⁰ Ministerio del Interior, Observatorio Político Electoral:

¹¹Ministerio del Interior, Observatorio Político Electoral:

Por último, otro actor político relevante de la provincia de Santa Cruz es el candidato opositor del partido "Santa Cruz Somos Todos", Daniel Peralta, quien antes formó parte del Partido Justicialista y fue ex gobernador de la provincia de Santa Cruz durante el período 2007-2015, con un porcentaje de votos del 6.87%.

Con miras hacia las próximas elecciones 2023, actualmente, y aunque aún no está formalmente definido, en base a lo observado en medios de comunicación provinciales, existen varios nombres de posibles candidatos a gobernadores en Santa Cruz. Dentro de la oposición, uno de esos posibles candidatos ¹²es el político, empresario y actual senador nacional por la provincia de Santa Cruz, Eduardo Raúl Costa, de 61 años, nacido en Río Gallegos, provincia de Santa Cruz, quien se presentó como candidato a gobernador de la oposición en las últimas elecciones 2019, formando parte de Nueva Santa Cruz, bajo el sublema "Para Salir Adelante" (UCR).

Eduardo Costa comienza su carrera política presentándose como candidato a gobernador por la provincia de Santa Cruz, en el año 2007, como principal actor político de la oposición por la Alianza Crecer con Dignidad, conformada principalmente por la Unión Cívica Radical (UCR) y la Coalición Cívica ARI (CC-ARI) con el 38.83% de los votos¹³, pierde frente al entonces gobernador electo del Partido Justicialista, miembro del Frente para la Victoria Santacruceña, Daniel Peralta. En el año 2009, Costa se presenta en las elecciones de medio término como primer candidato para Diputado Nacional por la provincia de Santa Cruz por el Acuerdo Cívico y Social, formado por la UCR y la CC-ARI, cargo que ocupará hasta diciembre de 2017. Volverá a presentarse como candidato a gobernador en tres ocasiones más (2011, 2015 y 2019), en 2011 vuelve a perder frente a Daniel Peralta, en 2015, pierde frente a Alicia Kirchner, presentándose dentro de la alianza provincial Unión Para Vivir Mejor (UPVN) como candidato por el partido Cambiemos, cuyo principal líder político hoy es el ex presidente Mauricio Macri y, finalmente, en el año 2019 por la alianza Nueva Santa Cruz (ex unión para vivir mejor/Cambiemos) vuelve a perder las elecciones, también frente a Alicia Kirchner, esta vez por más de 30 puntos de diferencia.

Por otra parte, Eduardo Costa en una comunicación con Radio Nuevo Día, de Río Gallegos, señaló, entre otros, a dos dirigentes¹⁴ dentro de su fuerza conformada por la Unión Cívica Radical (UCR), con "capacidad de liderazgo", Roxana Reyes y el intendente de Puerto San Julián, Daniel Gardonio.

¹² "Costa marcó quienes son los posibles candidatos a gobernador por la oposición en Santa Cruz y se incluyó" (9 de mayo de 2022) *Diario Nuevo día.* Recuperado de:

https://www.eldiarionuevodia.com.ar/locales/politica/2022/5/9/costa-marco-quienes-son-los-posibles-candidatos-gobernador-por-la-oposicion-en-santa-cruz-se-incluyo-178732.html

¹³Registro Nacional de Electores: www.padron.gob.ar

¹⁴ Costa marcó quienes son los posibles candidatos a gobernador por la oposición en Santa Cruz y se incluyó" (9 de mayo de 2022) *Diario Nuevo Día.* Recuperado de:

https://www.eldiarionuevodia.com.ar/locales/politica/2022/5/9/costa-marco-quienes-son-los-posibles-candidatos-gobernador-por-la-oposicion-en-santa-cruz-se-incluyo-178732.html

Roxana Reyes, es una abogada y política de 56 años de edad, nacida en Río Gallegos, provincia de Santa Cruz, miembro de la Unión Cívica Radical (UCR) y actualmente diputada nacional por la provincia de Santa Cruz, cargo que ocupa desde el año 2017, formando parte de la lista Unión para Vivir Mejor, dentro del partido de Cambiemos en Santa Cruz. Daniel Gardonio, por otro lado, es el actual intendente de Puerto San Julián, ciudad argentina de la provincia de Santa Cruz, y recientemente electo presidente de la Unión Cívica Radical (UCR) del Comité Santa Cruz. ¹⁵

Por otra parte, durante las elecciones legislativas del 2021, surge una escisión del peronismo y Claudio Vidal quien antes formaba parte de la lista Ser Santa Cruz, dentro del Frente de Todos, actualmente es parte de la oposición, llevándose gran parte de los votos¹⁶. Actualmente Somos Energía para Renovar (SER) está encabezado por Claudio Vidal de 42 años de edad, nacido en Río Gallegos, Santa Cruz, secretario general del Sindicato Petrolero y Gas Privado de Santa Cruz y actual miembro de la cámara de diputados de la nación Argentina.

Por último, Alicia Kirchner, de 76 años de edad, nacida en Río Gallegos, Santa Cruz, política, Doctora y licenciada en trabajo social, actual gobernadora de la provincia por segunda vez electa. Ministra de Asuntos Sociales de la provincia de Santa Cruz, durante el período (1991-2003), senadora de la Nación Argentina durante el período (2005-2006), Ministra de Desarrollo Social de la Nación, durante la presidencia de Néstor y Cristina Kirchner, período (2006-2015) y gobernadora de la provincia de Santa Cruz en los períodos (2015-2019), del (2019-presente).

A modo de conclusión, podemos observar que en la provincia de Santa Cruz los principales actores políticos desde la vuelta a la democracia en 1983 hasta la actualidad han sido miembros del Partido Justicialista y de la Unión Cívica Radical (UCR) (actualmente la coalición Cambiemos). Aunque históricamente desde 1983 ha gobernado el Partido Justicialista, las alianzas han ido cambiando constantemente, encontrándonos actualmente con una oposición que ha sido mayoría en las últimas elecciones legislativas 2021.

Si tenemos en cuenta los perfiles de los principales actores políticos y posibles candidatos a gobernadores de la provincia de Santa Cruz recientemente mencionados, podemos observar una prevalencia de títulos universitarios, un nivel educativo alto y profesiones que han ido variando, no centrándose únicamente en médicos y abogados, sino que se aprecia una heterogeneización de perfiles, tales como empresarios (el caso de Eduardo Costa), licenciados en Trabajo Social (el caso de Alicia Kirchner), o el perfil de secretario general del Sindicato Petrolero y Gas Privado de Santa Cruz, como es el caso de Claudio Vidal, entre otros; estos aspectos muestran una relación con lo señalado por Levita

¹⁵ "INTERNA UCR. Oficialismo ganó con los votos del interior" (27 de junio de 2022) *Diario Ahora Calafate*. Recuperado de: https://ahoracalafate.com.ar/contenido/11445/interna-ucr-oficialismo-gano-con-los-votos-del-interior

¹⁶ "El futuro de Máximo: ¿Gobernador?" (30 de agosto de 2022) *Diario La Tecla Patagonia*. Recuperado de: https://www.lateclapatagonia.com.ar/70254-el-futuro-de-mximo-gobernador

(2017) en cuanto a su caracterización de la elite política argentina, sus características sociales y carreras políticas

En otros casos también, se puede observar en las elites dirigentes, diversidad de cargos públicos, como el caso particular de la actual gobernadora Alicia Kirchner, siendo anteriormente Ministra de Asuntos Sociales de la provincia de Santa Cruz, senadora de la Nación por Santa Cruz, Ministra de Desarrollo Social de la Nación, generando mayores experiencias y especializaciones. En síntesis, es una elite dirigente que se va a presentar como heterogénea en su forma, con diversidad de títulos y a nivel general, con alto nivel educativo y diversidad de cargos.

Esta elite dirigente cuenta con políticos profesionales que provienen de distintas clases sociales, sus carreras profesionales varían, al igual que los modos en que son reclutados; en ese caso, el reclutamiento es disímil al interior de cada partido y pueden estar signados por los prestigios endógenos, exógenos y por los niveles de profesionalidad (José Luis De Imaz, (1964)).

En cuanto a los principales rasgos que presenta el sistema político de la provincia de Santa Cruz tenemos que referirnos a la ley de lemas; el sistema de lemas, también llamado de doble voto simultáneo y acumulativo. En cuanto a su denominación, *lema* significa lista de partido y *sublema* es la lista de una agrupación interna¹⁷. Por lo tanto, cada partido político (lema), al momento de las elecciones puede presentar varias listas de candidatos (sublemas); en el recuento de votos, se suman los votos que obtienen los sublemas para así determinar el total de votos que cada partido político obtiene.

Es decir, cada elector emite un doble voto que es simultáneo y acumulativo, debido a que vota a favor de un determinado partido o lema y en simultáneo expresa su voluntad de apoyo a una de las listas de candidatos que presenta el lema. Al momento de votar, el ciudadano vota, por ejemplo, por el partido (lema A) y por la lista (sublema A1). El voto también es acumulativo porque los votos que obtienen todos los sublemas del lema se acumulan para determinar cuál de los lemas que se presenta es el ganador de la elección.¹⁸

Tomando en consideración el cuadro presentado con anterioridad, sobre las últimas elecciones provinciales de 2019 en la provincia de Santa Cruz, podemos observar que el lema que más votos obtuvo es el Frente de Todos con el 58.59% frente a Nueva Santa Cruz (ex unión para vivir mejor/Cambiemos) con el 32.03% y dentro del lema más votado, el sublema con más votos es Acuerdo Santacruceño, cuya candidata fue Alicia Kirchner, resultando electa gobernadora con el 38.96% de los votos.

Otro rasgo principal del sistema político de la provincia de Santa Cruz refiere a la reelección indefinida tanto para gobernador como para vicegobernador. Según lo definido en la Constitución

¹⁷ Adrián Pérez y Fernando Álvarez, *Ley de Lemas, autonomía provincial y soberanía popular: apuntes para una discusión pendiente.*

¹⁸ Adrián Pérez y Fernando Álvarez, Ley de Lemas, autonomía provincial y soberanía popular: apuntes para una discusión pendiente

Provincial (1999), en su artículo 114°, se sostiene que tanto el gobernador y el vicegobernador serán elegidos directamente por el pueblo de la provincia a simple pluralidad de sufragios y podrán ser reelectos¹⁹; sin especificación hacia la cantidad de reelecciones posibles.

Por otra parte, en base al análisis que se viene haciendo en el presente trabajo, es importante señalar, para poder pensar el posible escenario electoral del 2023, las escisiones que se presentan al interior del Partido Justicialista (PJ). Este hecho es importante, no sólo para pensar en posibles candidatos, sino para analizar cuál es el rol de Cambiemos y sus posibilidades reales de triunfar en el 2023.

Analizando brevemente las elecciones legislativas del 2021, y a partir, tanto del cuadro previamente presentado sobre las elecciones a gobernador en la provincia en el 2019, como en el cuadro que sigue, podemos observar que Ser Santa Cruz (Somos Energía Para Renovar Santa Cruz), cuyo principal candidato a gobernador en las elecciones provinciales del 2019 fue Claudio Vidal, se escinde del Frente de Todos, llevándose un caudal importante de votos. Este hecho no representa necesariamente una "victoria" o avanzada de Cambiemos/UCR sobre el Partido Justicialista (PJ), sino que posibilita una pluralización del escenario electoral, en cuanto a la cantidad de actores políticos, de cara a las elecciones 2023.

Elecciones legislativas 2021 - Santa Cruz					
Partido/Alianza	Votos	%	Bancas	Candidatos	
Cambia Santa Cruz				1. Roxana Nahir Reyes (UCR)	
				2. Leonardo Roquel (UCR)	
Alianzas				3. Gabriela Mestelán (EC)	
Unión Cívica Radical	57.771	35,05 % 1/3	1/3		
Coalición Cívica ARI					
Propuesta Republicana					
Encuentro Ciudadano					
Samos Emanaía mana				1. Claudio Orlando Vidal	
Somos Energía para Renovar Santa Cruz	46.584	28,26 %	1/3	2. Mónica Alejandra Pereyra	
Kenovai Santa Ciuz				3. Sergio Acevedo	
Frente de Todos	45.431 27,56 %		/6 1/3	1. Gustavo Carlos Miguel González (PJ)	
Frente de 10dos				2. Moira Lanesán Sancho	
Alianzas		27 56 %		3. Carlos Alfredo Aparicio	
Partido Justicialista		27,30 /0			
Partido de la Victoria					
Kolina					
Enonto do Ironiondo y do	11.600	7,04 %	0/3	1. Nicolás Ignacio Gutiérrez (PO)	
Frente de Izquierda y de Trabajadores - Unidad				2. Yesica Paola Aguilar (MST)	
				3. Miguel Ángel Del Plá (PO)	
	3.434	2,08 %	0/3	1. Jorge Jesús Mariano	
Movimiento al Socialismo				2. Griselda Ermelinda Linares	
				3. Gustavo Daniel Nauto	
Votos positivos	164.820	94,80 %			
Votos en blanco	1.716	0,99 %			
Votos nulos	7.228	4,16 %			

¹⁹ Constitución de la provincia de Santa Cruz, Sección sexta Del Poder Ejecutivo, capítulo 1, artículo 114°

Participación	173.867	67,94 %	
Electores registrados	255.928	100 %	

Fuente: elaboración personal en base a datos de https://www.santacruz.gob.ar/elecciones/2021/generales

Es de suma importancia, por otro lado, considerar las dos particularidades del sistema político que presenta la provincia de Santa Cruz y que anteriormente señalamos. El hecho de que exista una reelección indefinida, da lugar a que Alicia Kirchner, quien fuera la candidata electa a gobernadora en los años 2015 y 2019, pudiera presentarse nuevamente a elecciones, pero además, teniendo en cuenta la ley de lemas, se presenta un escenario interesante para las próximas elecciones, debido a que el segundo candidato que más votos obtuvo dentro del Frente de Todos, bajo el sublema "Nace una Esperanza" fue Javier Belloni, con un porcentaje del 34.80%, separándose entonces por poco más de 4 puntos de diferencia. Estos datos son significativos para pensar en la posibilidad de que existan nuevos actores políticos dentro del peronismo en la provincia de Santa Cruz.

A este respecto, señala en una entrevista²⁰, Pamela Sosa, investigadora del Observatorio Electoral Argentino (OEAR) de CIPPEC, que esta escasa diferencia entre Alicia Kirchner y Javier Belloni representa una novedad para la provincia de Santa Cruz, ya que es la primera vez que existe otro candidato en el mismo lema dentro del Frente para la Victoria que tiene una cercanía tan grande en materia de votos. Por lo menos desde el año 1995, sostiene, es la primera vez que existe una disputa interna tan reflejada en apoyos electorales a distintos actores del espacio del Frente para la Victoria; esto sin tener en cuenta que en el año 2015, Alicia Kirchner también compartió el lema con Daniel Peralta, que fue bajo el sublema Santa Cruz Somos Todos y que en esas elecciones compitió por afuera del espacio justicialista, pero mostrando amplia diferencia en cuanto a votos (Alicia Kirchner 67.52% y Daniel Peralta 32.48%). Estos datos indican entonces una posible redefinición dentro del justicialismo que eventualmente podría llevarse adelante dentro de la provincia de Santa Cruz.

A modo de síntesis, la victoria de Cambia Santa Cruz (Cambiemos/UCR) en las últimas legislativas del año 2021, producto de la escisión del Frente de Todos de Somos Energía para Renovar Santa Cruz (SER), presenta un escenario más variado en cuanto a los posibles candidatos a gobernadores y una distribución de votos más pareja dentro de los principales partidos políticos de la provincia. De todos modos, aún no hay candidatos oficiales para la gobernación, pero sin dudas la ley de lemas y los últimos resultados de las elecciones para gobernadores del año 2019 son datos relevantes a tener en cuenta al momento de pensar los posibles escenarios de las elecciones en 2023 dentro de la provincia.

²⁰ Pamela Sosa (13 de agosto de 2019) ¿Nuevos actores en el peronismo de Santa Cruz? OEAR - Observatorio Electoral Argentino. Recuperado de: https://oear.cippec.org/novedades/nuevos-actores-en-el-peronismo-desanta-cruz/